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RREESSUUMMOO      EEXXEECCUUTTIIVVOO      ddaa      AA  TT  AA  

Aos dezoito dias de dezembro de 2009, reuniram-se na Secretaria de Estado do Meio 
Ambiente, à Rua Frederico Hermann Junior, 345, São Paulo-SP, os Conselheiros, 
representantes e convidados do CBH-AT, para tratar da pauta, conforme estabelecido no 
Ofício de Convocatória da plenária extraordinária CBH-AT, nº 78/09-Sec. Exec./CBH-AT. 
Marco Aurélio Bertaiolli Presidente do CBH-AT (Prefeito de Mogi das Cruzes) abriu a reunião 
dando as boas vindas, colocou em apreciação a Ata da reunião anterior, aos dezoito dias de 
novembro de 2009. Gilmar Mangueira da Silva (PM São Bernardo do Campo) disse que na 
Ata já constava a solicitação do prefeito Luiz Marinho de São Bernardo do Campo sobre o 
entendimento que houve entre a Sabesp, Cetesb e Secretaria de Meio Ambiente, mas 
solicitou que fosse formalizado por escrito. Eduardo Trani (Secretaria da Habitação) 
Coordenador da Câmara Técnica de Planejamento e Gestão-CTPG esclareceu que na 
reunião da Câmara Técnica, ocorrida pela manhã, o representante de São Bernardo do 
Campo solicitou que fosse colocado explicitamente o pacto assinado, por escrito e a CTPG 
incluiu a solicitação. Edson José de Barros (PM Guarulhos) disse que não era uma questão 
somente da Ata pois gostaria de saber se foi incorporada a sugestão de redação em 
parágrafo único na Deliberação da cobrança pelo uso da água, que seriam incorporados 
parâmetros indicadores além da DBO, associados, incluindo as atividades industriais. Jorge 
Rocco (Secretaria Executiva-Cetesb) disse que entrou como sugestão para a próxima 
revisão mas não na Deliberação, porque não haveria necessidade visto que já está previsto 
tanto na Lei como no Decreto a recomendação do CRH, era para o parâmetro DBO no 
primeiro ano e a partir do segundo poderiam agregar outros parâmetros, mas que constasse 
em Ata. Raimundo Barbosa de Souza (União Brasileira de Atividades Comunitárias) 
questionou se foi alterada a redação sobre a flexibilização do artigo 40 do Decreto 
regulamentador da Lei Específica da Billings, e que seus questionamentos não estavam 
constando em Ata, Maria Emília Botelho, (Secretária Executiva pela Cetesb) relembrou e 
esclareceu que todas as falas constam na Ata de inteiro teor, mas daria mais atenção, 
também esclareceu referente à solicitação do prefeito Luiz Marinho acerca do pacto entre 
Cetesb, Sabesp e prefeitura de São Bernardo do Campo, que verificou na Secretaria e não 
existe um pacto assinado, o prefeito Luiz Marinho solicita que esse pacto verbal seja 
assinado, até por conta de garantir sua continuidade em vista de futuras mudanças de 
pessoas que venham a ocupar as novas gestões. Assim a Ata foi aprovada. Como próximo 
item de pauta Nelson Pedroso (AGDS) informou sobre os trabalhos da Comissão eleitoral 
frente aos processos de eleição dos cargos em vacância no Comitê e Subcomitês, sendo 
elaborada Deliberação com o seguinte calendário eleitoral: 04/01/2010 data limite de 
publicação do edital no Diário Oficial, 11 a 20/01 início e término de cadastramento e 
recadastramento das entidades, 26/01 divulgação preliminar dos inscritos, 29/01 prazo para 
impugnação e recurso, 02/02 divulgação final dos habilitados, 07/02 data final para 
realização das assembléias gerais do Comitê e Subcomitês, ao persistirem vacâncias, até 
26/02 poderá haver apresentação por parte da Secretaria Executiva de carta convite às 
entidades que tenham atuação relevante para participarem no sistema, acompanhado pelos 
segmentos eleitos. Na apreciação da Deliberação CBH-AT nº. 18 propondo alterações das 
Deliberações CBH-AT nº. 12 e 14 sobre a cobrança pelo uso da água, Jorge Rocco 
esclareceu que quando foi apresentada a proposta da cobrança para o CRH o Conselho 
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recomendou alteração do artigo 9º em atendimento à legislação constando os percentuais 
relacionando os PDCs prioritários com os coeficientes em relação ao que foi arrecadado e o 
previsto no plano e sua relação direta com as ações específicas, além disso acrescentaram 
dois parágrafos indicando que os PDCs poderão ser aplicados especificamente em 2010 no 
caso de contribuição voluntária, assim como em 2012, já que o Plano de Bacia vigora de 
2008-2011, também consideraram conforme solicitado na reunião da CTPG adequação de 
redação, os percentuais seriam para 2011 em todos PDCs. Esclareceu que a Deliberação 
da cobrança foi aprovada com essas recomendações, em seguida encaminhariam para os 
trâmites da CRHi. Em votação a Deliberação CBH-AT no. 18 propondo alterações das 
Deliberações CBH-AT nº.12 e 14 sobre a cobrança pelo uso da água, foi aprovada, 
com uma abstenção de Jumara Moraes Bocatto (PM São Lourenço da Serra) justificando 
que não recebeu a tempo para apreciação. Os trabalhos do colegiado deram continuidades 
com a discussão e aprovação da Deliberação que dispõe sobre a atualização do Plano de 
Bacia do Alto Tietê, a Secretária lembrou que o tema foi objeto de apresentação na reunião 
anterior pela da Coordenação dos trabalhos-FUSP, o Presidente colocou em votação, foi 
aprovada por unanimidade. A Deliberação nº.20 que dispõe sobre o Relatório de 
Situação/2009 foi apresentada por Jorge Rocco, que lembrou que seguiram a metodologia 
estabelecida pelo CRH, complementando as propostas do relatório conforme as solicitações 
da CTPG para que continue a discussão na CTPG e em oficinas nos Subcomitês, 
levantando indicadores de propostas para o Relatório de Situação/2010, que deverá iniciar 
suas discussões provavelmente no segundo semestre de 2010. Eduardo Trani 
complementou dizendo que na reunião da CTPG foi sugerido adendo para o artigo 2º "Para 
garantir plena participação dos representantes do Comitê da Bacia Hidrográfica e do 
Subcomitês, serão realizadas oficinas, sob responsabilidade da CTPG do Alto Tietê nas 
áreas de abrangência dos Subcomitês, para discutir e complementar o respectivo Relatório 
de Situação/2009 aprovado, visando subsidiar informações para o Relatório de 
Situação/2010." A Deliberação nº.20 foi aprovada. Foi apreciada a Deliberação Ad 
Referendum para mudança do responsável técnico do projeto de levantamento dos projetos 
FEHIDRO no Comitê, Jorge Rocco esclareceu que foi alterado o tomador sendo o 
responsável técnico a Coordenadoria de Educação Ambiental, visando atender exigências 
administrativas, e devido à urgência sob a forma Ad Referendum. Foi aprovada. Apreciada 
a Deliberação nº. 21 dispondo os critérios para os pleitos FEHIDRO/2010, apresentada por 
Eduardo Trani, esclarecendo que o objetivo era que o Comitê caminhasse cada vez mais no 
sentido de regras mais amplas, práticas e consensuadas para a eleição dos projetos, 
destacando as mudanças: artigo 5º inciso I - como pré-requisito para as demandas 
induzidas além do previsto no manual de procedimentos operacionais do FEHIDRO o teto 
do valor para estudos, planos e projetos em R$ 700.000,00, no artigo 6º inciso I - para as 
demandas espontâneas teto do valor para estudos, planos e projetos e aquisição de 
equipamentos em R$ 350.000,00, artigo 8º - as propostas de demandas induzidas e 
espontâneas deverão ser apresentadas e protocoladas até as 15h do dia 04/03/2010, Anexo 
I, artigo 5º parágrafo 1º - Serão desqualificados os empreendimentos que não atingirem 
pontuação mínima de 16,2 pontos, representando 60% da pontuação máxima de 27 pontos, 
parágrafo 2º- Estabeleceu banco de projetos pré qualificados, regulamentados pela CTPG-
AT, salientando que foi decisão unânime, restando ainda discussão para determinar como 
serão classificados para a futura utilização dos recursos disponíveis. Foi solicitado 
esclarecimento sobre os critérios e classificação de acordo com o parágrafo 2º. Trani 
esclareceu que os critérios serão regulamentados futuramente com proposta da CTPG a ser 
apreciada em plenária. A Deliberação nº.21 foi aprovada por unanimidade. No item 
informes, a Secretária informou que receberam diversos convites como por exemplo do 
Comitê Baixada Santista "Caminhada para o futuro", EIA RIMA Plano Urbanístico Reserva 
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Serra do Itapeti que deverá ser objeto de manifestação da CTPG até o final de janeiro, e 
receberam também da Agência Nacional de Águas-ANA o livro “Normas da Cobrança” à 
disposição na Secretaria Executiva. O presidente abriu também a palavra para a plenária se 
manifestar dentro do item assuntos diversos, e de forma resumida registramos : esclareceu 
que tiveram dificuldades para realizar a última reunião do ano em caráter de 
confraternização na barragem de Ponte Nova mas seria transferida provavelmente para a 
reunião de janeiro. Nelson Pedroso disse que manifestou-se no Subcomitê Billings-
Tamanduateí no entendimento da gestão integrada sendo que os temas pertinentes à bacia 
também deveriam chegar ao Comitê, visto que a própria CTPG já estava "avocando para si 
o mapeamento de uma governança para enfrentar algumas questões”, incluindo assuntos 
objetivos como futuramente o traçado leste do rodoanel, porém parte do traçado percorria 
municípios pertencentes ao Subcomitê Billings, portanto cabia também à CTPG discutir e 
avançar no processo, visto que tiveram municípios extremamente prejudicados pelo 
processo de compensação ambiental, como por exemplo São Bernardo do Campo, e 
poderiam dessa forma equalizar as compensações pensando na bacia como um todo. Miron 
Rodrigues da Cunha (APCMA) chamou atenção para artigo publicado no jornal Folha de 
São Paulo em 14/12/2009 "União quer controlar as águas do subsolo", pois poderiam perder 
metade do dinheiro arrecadado pela cobrança do uso da água, e a totalidade da cobrança 
pelas águas subterrâneas, e posicionou-se contra. Adriano de Almada Messias (OAB - 93ª 
Subsecção Pinheiros) disse que deveriam tratar da vacância na Fundação Agência de 
Bacia. Márcia Nascimento (Secretária Executiva Subcomitê Billings-Tamanduateí/SMA) 
informou sobre os trabalhos do Subcomitê: ocorreu apresentação do estágio atual das obras 
no empreendimento do rodoanel pela Dersa onde os municípios puderam expor seus 
questionamentos, o que resultou no encaminhamento de reunião da Câmara Técnica do 
Subcomitê compartilhando as questões do Subcomitê Billings e Guarapiranga objetivando 
parceria com a Dersa principalmente para o plantio compensatório tendo em vista a 
aplicação da Lei Específica onde o plantio serviria como parte da regularização do passivo 
ambiental na bacia, disse "o Nélson colocou da possibilidade de ser ampliado para 
Guarapiranga, acho muito pertinente embora a aplicação da Lei seja de forma diferenciada, 
acho muito importante essa extensão para Guarapiranga", também comentou a respeito da 
finalização do projeto da bacia do Guaió, abrangendo o Subcomitê Billings e o Alto Tietê 
Cabeceiras, como possível subsídio para APRM, e que será disponibilizado em janeiro no 
site do Subcomitê, estendido ao Comitê do Alto Tietê. Edson reforçou a preocupação 
conforme colocada pela OAB sobre a vacância na Fundação Agência de Bacia, e dos 
impactos ambientais do rodoanel sofridos no município de Guarulhos, disse " desde o 
primeiro relatório entendo que o Subcomitê deveria ter uma manifestação, era exigência da 
SMA quando o traçado não era segmentado, e ainda não vi o Comitê se manifestar, o nosso 
Subcomitê, e particularmente como técnico vejo que a biodiversidade foi suplantada pelo 
interesse do uso do solo, e estamos extremamente preocupados porque as compensações 
do aeroporto de Guarulhos, firmadas há mais de dois anos no TAC não foram efetuadas, 
nem no sistema hídrico e nem relativo à biodiversidade da região (...)". Gilmar Mangueira 
solicitou que o Comitê encaminhasse solicitação referente ao decreto regulamentador da Lei 
Específica porque entendiam que o prazo deveria ser até 31/12/2009 e já passara o prazo 
estabelecido, complementou que em relação ao Subcomitê Billings fizeram solicitação de 
um GT de Acompanhamento das obras no traçado sul do rodoanel com acompanhamento 
do Ministério Público de São Bernardo do Campo e dos demais municípios da bacia, o que 
em seu entender seria uma prática para evitar que as degradações e as compensações não 
fossem conduzidas fora do estabelecido pelo EIA RIMA. O Presidente agradeceu a 
participação e disse que fariam o ofício. Anésio Ferreira de Campos (Vice-presidente do 
Subcomitê Juquery-Cantareira) fez apelo para maior celeridade da Lei Específica e do 
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Juquery-Cantareira, com empenho do Presidente. Ruy Marcelo de Freitas (PM Mairiporã) 
disse que os municípios da região estavam se sentindo de certa forma muito pressionados 
pela SMA e SSE particularmente pela Sabesp, por estarem em áreas protegidas e deveria 
ser o contrário, pois a região do Cantareira fornece água de qualidade para São Paulo, logo 
deveriam ser compensados, solicitou que a partir de 2010 os municípios da região através 
do Subcomitê deveriam ser mais valorizados por fornecer água e ar de qualidade para a 
cidade de São Paulo. Raimundo disse que o Comitê também deveria evocar a demanda do 
saneamento, considerou que as metas da Sabesp são demoradas demais, e a dificuldade 
era muito grande para os moradores da região dos mananciais pois os projetos de 
saneamento sempre são a base para qualquer projeto de urbanização, disse também que 
na prática era assustador ver as obras do rodoanel no ABC, destacando que houve omissão 
muito grande de alguns municípios na época da discussão do empreendimento, e que o 
assoreamento aumentou de forma assustadora, falou também de sua preocupação sobre os 
recursos da cobrança do uso da água serem repartidos com a União. Nelson Pedroso 
destacou que a proposta do jornal que foi entregue para o colegiado era destacar e divulgar 
os resultados das produções dos Subcomitês e do Comitê do Alto Tietê, não só dos projetos 
FEHIDRO como de toda ação tripartite no sistema fornecendo transparência para a 
sociedade na gestão dos recursos hídricos. O Presidente colocou em pauta o cargo de 
Presidente da Fundação Agência do Alto Tietê, deixando claro que mantêm suas idéias 
como a unificação da presidência do Comitê e da Fundação Agência, e que em 
entendimentos com o prefeito Luiz Marinho fizeram consultas para que algum prefeito 
pudesse colaborar reorganizando a Fundação Agência no período de transição ocupando a 
presidência da Fundação Agência até as próximas eleições, quando solicitaram pela pessoa 
do prefeito da Estância Turística de Ribeirão Pires e ex-presidente do Comitê Clóvis Volpi, 
que aceitou o convite para presidência. Luiz Marinho (prefeito de São Bernardo do Campo) 
disse que apesar de o ano ser muito difícil também puderam comemorar o desempenho do 
país diante da crise internacional, destacou que os municípios que desempenham papel 
importante na proteção dos mananciais de fato precisam de compensações por meio dos 
recursos financeiros para poderem continuar protegendo suas áreas porque os municípios 
não podem levar avante vários empreendimentos devido à obrigação de preservação, 
portanto, deveriam implementar o mais rapidamente possível a cobrança pelo uso da água e 
em 2010 se dedicarem para preparação da cobrança criando condições efetivas, até com 
pagamentos voluntários, apesar de não crer, implementando a cobrança, e cabia portanto 
ao Comitê fazer sua lição de casa, incluindo toda a composição necessária para preparar 
efetivamente a transição da Fundação Agência. Clóvis Volpi (prefeito da Estância Turística 
de Ribeirão Pires) destacou a importância da Fundação Agência, recordando que quando 
Presidente do Comitê lutou por isso, por conta inclusive de que muito dos resultados 
financeiros para os investimentos futuros na bacia estavam vinculados às receitas obtidas 
pela cobrança do uso da água, confirmou a composição para ser o Presidente da Fundação 
Agência durante o período de transição, sendo que em janeiro haverá diálogos 
convergentes com os três segmentos. O Presidente na finalização dos trabalhos propôs, 
segundo sugestões recebidas, que o "Congresso das Águas" do Comitê do Alto Tietê 
seja realizado no dia 22 de março, dia mundial da água. Foi aprovado pela plenária. 
Desejou a todos santo  Natal e feliz 2010. Eu, Maria Emília Botelho, como Secretária 
Executiva, coordenei a elaboração da presente Ata, que está em conformidade com as 
laudas taquigráficas da reunião. 
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